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香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報道）

位於廣州高新技術產業開發區科學城的雲舟

生物，是一家提供基因遞送技術服務的生物

科技公司。雲舟生物董事、副總經理黃銳告

訴香港文匯報記者，在中國，政府、產業和

社會各界對生命科學和生物醫藥給予了越來

越多的重視，科研和產業都在加大投入，高

速發展，公司業務一直高速增長。李強總理

在13日的記者會上為民營經濟打氣 ，鼓經濟

恢復信心，讓他們更加堅信，越是在困難的

時候，越是應該堅定地投資科技，投資未

來，才能在全球化的競爭中搶佔先機。未來

幾年，公司將新增投入近5億美元，投資新

建服務全球的基因遞送研發生產基地。

加力投資科創 未來充滿信心
總理在記者會上為民營經濟打氣 灣區科企自勉：

李強主持國務院常務會議 研究機構設置工作
香港文匯報訊 據新華社報道，中國國務院總理李

強3月14日主持召開新一屆國務院第一次常務會議，
研究國務院機構設置有關工作，討論《國務院工作規
則（修訂稿）》。新一屆國務院開始全面履職。

要增強「一盤棋」意識
會議強調，習近平總書記在全國兩會期間發表
了一系列重要講話，具有很強的政治性、思想
性、指導性、針對性。新一屆政府要以習近平新
時代中國特色社會主義思想為指導，深入學習領
會習近平總書記重要講話和全國兩會精神，認真抓
好貫徹落實。會議強調，國務院首先是政治機關，

必須旗幟鮮明講政治，深刻領悟「兩個確立」的決
定性意義，增強「四個意識」、堅定「四個自
信」、做到「兩個維護」。要堅持守正創新，系統
學習掌握習近平總書記重要指示批示精神和黨中央
決策部署，大興調查研究之風，深入研究重大問
題、提出重大舉措、推進重大工作，創造性地把各
項任務抓實抓好。要增強「一盤棋」意識，團結共
事、合力幹事，相互支持、相互配合，協同高效開
展工作。

推動有效市場和有為政府更好結合
根據黨的二十屆二中全會審議通過的《黨和國家

機構改革方案》和十四屆全國人大一次會議審議批
准的國務院機構改革方案，會議審議通過了國務院
直屬特設機構、直屬機構、辦事機構、直屬事業單
位、部委管理的國家局設置。會議指出，機構改革
是當前一項重大政治任務，要切實把思想和行動統
一到黨中央決策部署上來，講政治、顧大局，精心
組織、周密實施，確保機構、職責、隊伍等及時調
整到位，確保改革期間各項工作正常運轉、有序銜
接。要以這次機構改革為契機，適應構建新發展格
局、推動高質量發展的需要，進一步轉變政府職
能，完善工作機制，提高工作本領，改進工作作
風，推動有效市場和有為政府更好結合。

會議討論了新修訂的《國務院工作規則》，決定
將修訂稿提請國務院第一次全體會議審議。會議強
調，做好國務院工作，必須把維護黨中央權威和集
中統一領導作為最根本的政治紀律和政治規矩，堅
持和完善黨中央重大決策部署落實機制，自覺同黨
中央重大要求對標對表，確保黨中央決策部署不折
不扣落實。要堅持科學民主決策，堅持依法行政，
推動政府工作規範有序高效運轉。要扛起全面從嚴
治黨政治責任，鍥而不捨落實中央八項規定及其實
施細則精神，自覺接受各方面監督，不斷推進廉潔
政府建設。
會議還研究了其他事項。

港資機構擬再增資 推普惠醫療

◆李家聰 香港文匯報廣州傳真

據香港文匯報記者了解，該公司獨創線上基因載體
設計和電商平台 「載體家（VectorBuilder）」，

開啟了定製化基因載體商品化時代，是全球最大的科
研級別基因載體供應商，提供包括基因遞送方案的設
計研發與優化、科研用載體的定製和臨床用載體的製
備等全產業鏈服務。這些年，雲舟生物一直受益於大
灣區營商環境的提升。黃銳表示，雲舟生物所在的黃
埔區、廣州開發區，營商環境在全國也是數一數二
的。近年來，海關等相關部門幫助公司解決了生物材
料進出口方面存在的難題，共同擬出一套既符合國家
對生物製品的管制，又能夠符合企業進口的具體需求
的進出口流程。該區也是廣州市股權投資機構最密
集、投資最活躍的區域。2022年，雲舟生物在區政府
等多方的支持下完成了4.1億元人民幣的C輪融資，並
預計於今年提交上市材料。

「中國生物醫藥業集群效應已經產生」
對於公司的未來發展，黃銳充滿信心。「當前全球基
因藥物行業均處於較為早期的階段，這是我國生物醫藥
產業邁入基因藥物新時代的重要發展契機，也是我國在
基因藥物領域引領全球新一輪科技與產業變革的關鍵節
點。」黃銳說，中國的生物醫藥產業，不管是在政策還
是財力上投入都很大，集群效應已經開始產生，生物產
業鏈從上游、中游到下游，基本上關鍵節點都有布局，
所以他對中國未來生物醫藥產業發展有信心。

賽萊拉疫情期間獲政府大力支持
廣州賽萊拉幹細胞科技股份有限公司董事長、細胞生
物學研究員陳海佳同樣倍感振奮，深受鼓舞，尤其對於
總理提到的「四千精神」，深有觸動。記者會結束後，
他第一時間在朋友圈轉發了答問全文，以此勉勵自己，
激勵同業。
上世紀九十年代，陳海佳「下海」創業，做產品、跑

銷售、找人才、組團隊、找資金，每一步親力親為，每
一項成果都浸透着汗水。幹細胞治療是世界生命科學的
前沿，是區別於傳統的藥物治療、手術治療的治療重大
疾病的新技術，具有先進性與特殊性。
通過與世界級科學家合作，引入高端科技人才組建攻

關團隊，賽萊拉在科研上持續高投入開展創新研發，取
得豐碩成果。在企業成長過程中，無論是立項、審批還
是產業政策、融資、人才招攬方面，賽萊拉得到國家、
省市區的大力支持。他舉例，比如疫情期間，作為民營
企業，公司得到了包括科技投入加計扣除、租金減免、
人才補貼等眾多支持，使得他們有更多資金可以投入到
科研之中。

冀政府以負面清單管理幹細胞產品
「總理說到，政府部門履行審批、監管等職責的時
候，不能只踩剎車、不踩油門，不能只設路障、不設路
標，這正契合我們的關切。比如，接下來，不管是幹細
胞治療產品還是護膚產品，我們期待政府部門以負面清
單的形式進行管理，劃紅線，推指引，明確哪些不可以
做，其它都可以大膽地放手去做，其實這也是一種『踩
油門』，我們對未來充滿信心。」陳海佳說。

由全科醫生創業建
立的香港大灣區醫療
集團，旗下公司聯合
醫務中國，近年來大

力開拓中國市場。大灣區醫療集團聯席行
政總裁、聯合醫務集團執行董事李家聰全
程觀看了李強總理3月13日的記者會，他
說，經歷疫情三年，廣大中小企業確實遇
到很多困難，在大家關注如何活下去、活
得更好的時候，總理對民營企業的鼓勁、
支持，信號非常明確。接下來，大灣區醫
療集團將繼續增加在大灣區的投資。

「兩個毫不動搖」添港企底氣
他指，過去幾年，確實有一些有關民營

經濟發展的雜音，但他們並沒有被干擾，
反而是透過大灣區，看到國家一直推出支
持包括港資企業在內的民營經濟發展、壯
大的措施。這也是大灣區醫療集團堅定開
拓中國市場的信心來源，而新一屆政府對
民營經濟「兩個毫不動搖」的進一步表
態，更增添了他們的底氣。

總理提到，時代呼喚民營企業家譜寫新
的創業史。事實上，這也是聯合醫務中國
正在思考和開展的工作。李家聰介紹，香
港的醫療制度是「全科＋專科」，70%的
基層醫療服務由私家醫生診所或私營醫療

機構提供，基層全科醫生對常見疾病有很
好的認識，有能力應對85%以上的病例，
病情嚴重的病人則由全科醫生推薦轉到專
科醫治。如今，聯合醫務中國把這種模式
引入到大灣區中國，織起了一個立體化的
基層醫療服務網絡，使得大灣區居民能夠
享受與香港同質化的基層醫療服務，進而
助推中國普惠、高質量醫療服務發展，譜
寫港企在大灣區新的創業史。

「相信民企發展能獲更大保障」
「總理還提到，坐在辦公室碰到的都是

問題，下去調研看到的全是辦法。對此，
我們也深有體會。疫情三年，很多人看到
的是困難，不願意開展務實、創新的工
作。別人停滯的時候，我們卻不斷往返兩
地，多次隔離，不斷在大灣區各地走訪、
考察。

比如，我們在各地建立港式金牌家庭醫
生工作室，與廣州、深圳的三甲醫院合作
建設港澳居民健康服務中心，這些工作都
是在疫情期間推動的。」李家聰說，他相
信，商業模式不是規劃出來的，而是實踐
出來的，一邊做一邊探索，辦法總比問題
多。在這些方面，民營企業的闖勁、活力
得到了充分的體現。

李家聰指，長期以來，包括港資在內的

民營企業，很關注在貸款融資、項目競標
等方面，能與國企有同等的待遇。他相
信，新一屆政府一定在這些方面會有所考
慮，讓民營企業的發展得到更大的保障。

截至目前，聯合醫務中國在廣州、深
圳、珠海、中山、佛山等地布局建設了
110 多家港式金牌家庭醫生工作室。近
期，聯合醫務中國還與廣州市第一人民醫

院南沙醫院合作建設並啟用了港澳居民健
康服務中心，為港澳、外籍及中國居民提
供港式全科診療、院內專科轉診、粵港專
家門診、醫院體檢、住院手術、影像化
驗、赴港疫苗、跨境轉診、保險理賠直付
等服務，按下了聯合醫務中國在大灣區推
動基層醫療發展的加速鍵。

◆香港文匯報記者敖敏輝廣州報道

◆聯合醫務中國還與廣州市第一人民醫院合作，建設
港澳居民健康服務中心。 香港文匯報廣州傳真

▲2022年，雲舟生物在區政府等多方的支持下完成了4.1億元人民幣的C
輪融資。圖為雲舟生物產研車間。 香港文匯報廣州傳真

▲廣州賽萊拉幹細胞科技股份有限公司董事長陳海佳（右一）和香港籍科研人員在一起開
展幹細胞研究。 香港文匯報廣州傳真

▲雲舟生物科研人員在開展研究。 香港文匯報廣州傳真




